
    随着今晨塞尔维亚女篮击败

莫桑比克女篮，东京奥运会女篮 12

个参赛席位全部敲定。除东道主日

本和上届冠军美国早早入围，另外
10支球队是通过预选赛晋级，12支

参赛球队为（按预选赛分组）：

A组：美国、塞尔维亚、尼日利亚
B组：澳大利亚、法国、波多黎各

C组：中国、西班牙、韩国
D组：日本、加拿大、比利时

换血有勇气 冲奥有底气
———中国女篮主帅许利民这三年

体坛观察
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    两年时间两胜世界前三， 中国女

篮的表现令人期待， 而身为这支球队
的“掌门人”，主教练许利民用实际行

动证明：信任出成绩。

当教练，需要用成绩说话，但在出

成绩之前， 他们是否得到了充足的信
任和机会来证明自己？ 在中国篮球历

史上，无论男篮还是女篮，能得到充分

信任的主教练不多。最近十几年，中国
男篮的帅位一直在欧洲、美国、本土之

间变换， 几乎每一个主教练都是 “短
命”的，球队的成长没有持续性，成绩

自然也是惨不忍睹。

平心而论，许利民三年前上任时，

并没有获得外界足够信任。 2017年亚
洲杯，他首次带领中国女篮出战大赛，

结果在半决赛以 71比 74输给日本女
篮， 这也让他的用人和排兵布阵受到

了质疑。但幸运的是，许利民得到了中
国篮协主席姚明的力挺， 让他有足够

时间来实现自己的想法。随后，中国女
篮一步一个脚印， 随着逐渐完成新老

交替，中国女篮开始强势崛起，最近两
年的成绩更是对中国女篮取得成功的

最好证明。

如今， 中国女篮对阵亚洲霸主日

本队已经占据优势，对阵西班牙、澳大
利亚等强队时也有了一较高下的能

力，许利民的付出有了收获，姚明的信
任也有了回报。 中国女篮的成长经历

说明，任何事情都不是一蹴而就的，是
需要时间和耐心的， 希望未来中国男

篮的主帅，也能有许利民这么幸运。

李元春

    受新型冠状病毒肺炎疫情

影响，国内体育赛事均延期进
行，很多队伍的训练也不得不

暂停或调整。今年是围棋大年，
有 7 项世界大赛要在中国举

行，现在棋手们只能耐心等待，
等待这场疫情尽早被控制。不

过围棋和其他体育项目有些不

同，身在三亚的围棋世界冠军、
中国围棋协会副主席常昊通过

电话告诉本报记者，“围棋有自
己的优势，作为棋手，仍可以在

家里完成训练。”
因为疫情影响，中国围棋

协会已将所有线下赛事作延期
安排，何时开赛视具体情况再

作决定。常昊也暂停了手里的
相关工作，由于疫情来得突然，

他暂时就待在三亚，不回北京。
居家的日子里，常昊每天

都关心疫情防控的进展，学习
了解钟南山院士等医学专家的

意见和建议。和北京相比，此刻
三亚仍是温暖如春的气候。“白

天有 20多摄氏度，穿短袖就可
以。而且，我住的地方在山上，

人少，空气也比较好。”虽然住
的地方人群密度较低，常昊同

样注意隔离防护的要求，活动
范围控制在居所，如果要出门

购买生活必需品，一定会戴上

口罩。“小区的防控做得很认
真，外来人员都要登记，进出测

量体温，”常昊说，“现在也方
便，有些物品网上订购，避免发

生更多接触。”
因为棋赛延期，棋手暂时

没有比赛，但围棋的特点本来
就是静，一个人也可以好好琢

磨。常昊说：“现在很多棋手都
习惯通过网上下棋，利用围棋

AI来进行训练，所以如果不能
外出的话，在家里一样可以完

成训练，保证训练质量。”确实，

不少棋手都自己购买了装有围
棋 AI的电脑，方便训练。常昊

自己也没有闲着，“也会关注各
类围棋资讯，自己摸摸棋。”

每天常昊还有一件必做的
事情，就是给居所通风。“按照

专家的建议，空气流通非常重

要，所以我每天都打开门窗，让
房子通风，我住的楼层也比较

高。”
既然活动范围限定在居

所，常昊就因地制宜，把走路当
作一种锻炼方式，“每天走半个

小时。”他补充道，“我平时的作
息也差不多是这样。”

这不是中国围棋人第一次

共渡危难。2003年非典疫情期
间，赛事也因故停摆，国内棋

赛进入空白期。5月，尽管因为
赞助难寻，每名棋手的胜局奖

金只有一盘 100元，聂卫平、
常昊、古力等棋手仍非常认真

地参加了中国棋院举办的为

期两周的网络训练赛。疫情被
控制后，常昊就参加了 LG杯，

成为非典空白期过后首批踏
入赛场的棋手。这一次，常昊

也确信，抗击疫情最终一定会
取得胜利。

常昊告诉记者，中国围棋
协会已确定从 2月中旬起陆续

举办“众志成城，抗击疫情”全
国网络业余围棋系列大赛，以

丰富广大人民群众在疫情防控
期间的精神文化生活，表达广

大围棋爱好者抗击疫情的决心
和信心，向湖北疫区奉献围棋

人的一份爱心，也希望各级围
棋协会、培训机构和广大围棋

爱好者积极参与，同心协力，共
克时艰。
本报记者 张建东 金雷

摸摸棋
走走路
常昊的居家生活经
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东京奥运会女篮 12支参赛队产生
【相关链接】

信任的回报
场外音

100比 60，当昨晚在奥运会预选赛中，中国女篮以
40 分优势大胜昔日老对手韩国队，以三战全胜小组第
一战绩跻身奥运会时，一个强烈的信号传递开来：经过
三年的卧薪尝胆，中国女篮终于迎来收获季节，重新站
到了世界级强队的行列。

完成新老交替
    时光回到 2017年 4月初，随着

中国篮协宣布前北京女篮主帅许利
民出任新一届中国女篮主帅，一段

长达三年的女篮重建工程开始了。
在那之前，中国女篮如同现在的中

国男篮一样，青黄不接、表现低迷，
甚至曾在 2015年的女篮亚锦赛中

狂输日本队 35分。许利民上任后，

下决心重新培养新人，他一口气换
了 7个人，新的队员几乎都是“95

后”甚至“00后”的小孩儿。因为亚
锦赛的失利让他意识到，那批老队

员已经很难再挖掘出潜能，而且多
多少少地都出现伤病，想要坚持到

东京奥运会很难：“我当时感觉到，
中国女篮如果想要往前走，在这个

周期里必须做一些大的调整。”

但大动作往往都会带来争议，
许利民一下子启用这么多年轻人，

争议和质疑声又起来了，但他不为
所动坚持换血。“中国女篮不管谁当

主教练，都必须这样做。从现在看，
这个策略和想法是对的，我们不但

取得了一些成绩，关键是把新老交

替向前推进了一步。”后来许利民
说，如果当时不那么做，这一届中国

女篮就没有希望了，“她们只要不出
现伤病，随着咱们中国女篮联赛整

体水平提高，再加上国家女篮在世
界大赛上锻炼磨砺，我相信她们会

崛起，从中能出现一到两个世界级
明星。”

还有成长空间
    上任之初许利民估计，这批队

员会在未来 3年到 8年里，出现最
佳的成长高峰，现在三年时间还没

过，收获就来了。说实话，中国篮坛
已经很久没有一支成熟、团结、有斗

志，在世界大赛的关键时刻能打硬
仗的队伍，而现在中国女篮已经具

备了这一素质。如今的中国女篮，年

龄搭配合理，并且重新有了世界级
内线，已经具备了和世界级强队一

较高下的实力。现在全队 1.90米以
上的队员有 5人，其中两名中锋李

月汝和韩旭都在 2米以上，韩旭更
是高达 2.05米，达到了当年郑海霞

的身高；全队平均年龄 24岁，平均
高度 1.86米，李月汝和韩旭都只有

20 岁，打首发的控卫李缘 19 岁，

“女版勒布朗”李梦 25 岁，最有经
验的是 30 岁的邵婷和 27 岁的高

颂、孙梦然，以及 25岁的控卫杨力
维⋯⋯无论从阵容高度还是年龄结

构，中国女篮都不输给其他强队，并

极具成长空间。

2019 年女篮亚洲杯小组赛对
阵澳大利亚队，中国女篮曾经 1分

险胜，要知道，在 2018年女篮世界
杯上，面对同样的对手，中国队曾遭

遇 41分的惨败。此次奥运资格赛对
阵西班牙队，中国女篮同样 2分险

胜，而在过去多年的交锋历史上，中

国队的胜绩寥寥。当今世界女子篮
坛，美国实力高出其他所有球队一

档，紧随其后的便是澳大利亚队、西
班牙队，前者曾获世界冠军，后者多

次站上世界大赛领奖台。而在一次
冲奥之旅中先后击败两支世界劲

旅，中国女篮的实力已经可见一斑。
“这支队伍还很年轻，还有许多

需要成长和提高的地方。”在许利民
看来，但要想在奥运赛场走得更远，

还有很大的进步空间。当然，以中国
女篮在本次奥运会预选赛的表现来

看，这支球队在东京奥运会上值得

被期待。 本报记者 李元春

■

李
梦
（上
右
）与
队
友
庆
祝
三
连
胜

图

新
华
社

■ 常昊在手机上下棋
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